

1. Innenpolitische Angaben zu Qatar

- Monarchie, Staatsoberhaupt ist Emir Sheikh Hamad bin Khalifa al Thani der die Demokratisierung des Landes anstrebt.
-> Aufhebung der internen Pressezensur
-> Stimmrecht für Frauen
- Seit 2005 hat Qatar eine neue Verfassung, die u.a. Versammlungsfreiheit, Redefreiheit, freie Religionsausübung gewährleistet.
- Es gibt keine politischen Parteien.

2. Rückendeckung durch Qatar?

Al-Jazeera versteht sich als unabhängiger, unvoreingenommener Nachrichtensender. Trotzdem wird immer wieder Kritik laut über das Verhältnis von Al-Jazeera zur Regierung und zum Emir von Qatar. Vor allem zwei Punkte dieser Kritik halten sich hartnäckig.

2. 1. Wie kann Al-Jazeera unabhängig sein, wenn der Sender von der Regierung Qatar's finanziert wird?

- Tatsächlich wird der Sender zur Zeit noch von der Regierung unterstützt. Das langfristige Ziel ist es jedoch, finanziell unabhängig zu werden.
- Der Emir liess das Ministerium für Information schliessen.
-> Keine direkte Kontrolle der Medien in Qatar?
-> Ein weiterer Schritt in Richtung einer absoluten Pressefreiheit?

An die Stelle des *Ministry of Information* trat die *General Association for Qatar Radio and TV*, welche die Medienschaffenden in Qatar beobachtet. Interessanterweise ist der Vorsteher dieser Vereinigung kein geringerer als der CEO von Al-Jazeera, Hamad bin Thamer al-Thani.

2. 2. Wenn Al-Jazeera in der Programmwahl so unabhängig ist, warum sind dann in der Berichterstattung von Al-Jazeera's Beiträge über Qatar so auffällig selten?

- Laut eigenen Angaben, wenn auch vielleicht etwas netter formuliert, passiert in Qatar ganz einfach zu wenig, um öfters in der Berichterstattung berücksichtigt zu werden. Al-Jazeera verweist dabei auf die 'Newsworthiness' der Beiträge, wobei dieser Begriff relativ zu verstehen ist.
- Mit Berichten über Verstösse gegen die Menschenrechte in Tunesien oder Bahrain hat Al-Jazeera eine Kontroverse ausgelöst, die schliesslich darin gipfelte, dass die besagten Länder ihre Botschafter aus Qatar zurück riefen. Sie kritisierten vor allem, dass die innenpolitische Situation in Qatar, wie zum Beispiel Verstösse gegen die Menschenrechte und Korruption in Qatar, nie Gegenstand der Berichterstattung sind.
- Auch wenn Qatar tatsächlich eher selten in den Nachrichten bei Al-Jazeera erscheint, so stimmt es nicht ganz, dass der Sender nichts über Qatar bringt.
-> Kritik der Bürger an den privaten Ausgaben des Emirs und seiner Familie
-> Kritik über die Errichtung eines amerikanischen Stützpunktes in Qatar
-> Kritik anderer Staaten an Qatar, zum Beispiel für die Aufnahme diplomatischer Beziehungen mit Israel

3. Qatar im Programm von Al-Jazeera

Auf den drei uns zur Verfügung stehenden DVDs ist nur in der Werbung von Qatar die Rede.

- Islamische Bank von Qatar und islamonline.net¹
- Islamische Bank von Qatar und Asian Games
- Asian Games
- Werbung in Zusammenhang mit Erdgas
- Roter Halbmond von Qatar

Auffällig in der Werbung sind folgende Punkte:

- Keine Produktwerbung (Angst vor Sanktionen in anderen Ländern)
- Modern, international
- Keine Bilder von Qatar
- Viel englische Werbung -> grösseres Zielpublikum

1 In Qatar gehostete Homepage mit dem Ziel 'to create a unique, global Islamic site on the Internet that provides services to Muslims and non-Muslims in several languages.' [<http://www.islamonline.net>. Stand 02.12.06]